

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

NO TIENEN DERECHO

La prensa burguesa de esta capital, particularmente *La Última Hora*, al ocuparse de la constitución del nuevo Ayuntamiento, hace resaltar con tonos algo duros que «se convertía el augusto recinto donde los representantes de Palma, se reúnen por ministerio de la Ley, en una plazuela en día de huelga de verduleras.»

Nosotros, los que representamos á los obreros conscientes de esta ciudad, estamos convencidos de que no se arreglará su malestar con gritos de ninguna especie, ni en la sala del Consistorio ni en medio del arroyo, que es toda la propiedad que tienen los que viven explotados constantemente por la clase que dicha prensa defiende con sin igual frescura.

En nuestra opinión, que, como hemos dicho antes, es la del pueblo obrero, esa prensa burguesa no tiene derecho á quejarse ni á hacerse escrúpulos de Fray Gargajo, porque un día el pueblo,—que vive escarnecido y vilipendiado por la casta explotadora,—llevado de su natural indignación deje escapar de sus pechos alguno que otro grito de protesta hácia los que nunca han hecho nada en favor de los proletarios.

Y no se nos diga que no han tenido tiempo para implantar ninguna reforma que nos beneficiase ni de cerca ni de lejos.

Eso sería una burla sarcástica. Durante muchísimos años han desfilado por el Consistorio una interminable serie de personajes pertenecientes á todos los colores políticos, sin que nunca se hayan acordado del que todo lo produce y nada posee.

En la Sala Capitular nosotros no vimos más que una protesta hácia dichos personajes y á los que les defienden.

Y esta protesta la justifica también la proposición presentada por dos ó tres concejales de cambiar la hora de la sesión con la santa intención de que el pueblo mallorquín no pudiese asistir á esos actos públicos. ¿No entrañaba tal actitud una provocación al pueblo?

Por otra parte y dando de barato que allí se pronunciase alguna frase poco *culta* ¿quien tiene la culpa? Pues esa misma prensa burguesa que embrutece durante los 365 días que tiene el año al pueblo que no dispone de medios suficientes para procurarse una mediana educación, publicando revistas de toros en sus columnas y escritos y folletines de escritores que no saben donde tienen el sentido común.

¿Y hemos de sufrir con calma que esos periódicos se desaten en improperios á los que por culpa del actual régimen se hallan sumidos en la mayor ignorancia?

No, no: de ninguna manera. Ahí estamos nosotros, que aunque humildes obreros, pero conocedores de la realidad, los defenderemos en todos los terrenos.

Haga esa prensa burguesa porque se disminuyan á los obreros las horas de trabajo; que se les estipule un salario mínimo; que no les haga falta el pan del cuerpo ni el de la inteligencia; que la madre no haya de abandonar el hogar doméstico para ir á ganar un jornal de hambre con que ayudar á su esposo, y en fin todos aquellos beneficios que reclaman los modernos tiempos, y, entonces, cuando los obreros por su negligencia ó incuria no den un paso hácia esa cultura que vosotros tanto ensalzais, pero que negais de hecho, tendreis derecho á quejaros.

Pero ahora, no.

Las organizaciones de resistencia

VI

En un caso muy importante, aunque no sea para lograr mejora inmediata en los intereses materiales, las Sociedades de resistencia ejercitan y deberán ejercitar siempre la acción política: ese caso, que se presenta con mucha frecuencia, es el de la intervención de las autoridades en las huelgas para facilitar el triunfo á los patronos.

Podrán muchos políticos burgueses ignorar que su principal misión es amparar y defender los intereses de la clase privilegiada; podrán igualmente muchísimos patronos desconocer que los Gobiernos son representación de su clase y, por lo tanto, entidades encargadas de mirar por todo cuanto á ella afecte; pero ni á los unos les falta instinto para tomar inmediatamente la defensa de los suyos, de los explotadores, ni á éstos tampoco para conocer que aquéllos están obligados á ponerse de su parte.

Contadas son las huelgas en que los alcaldes, gobernadores ú otras autoridades no intervienen para favorecer á los industriales, ya á petición de los mismos, ya sin necesidad de que lo reclamen. De los escrúpulos que muestran dichas

autoridades en tales casos dan fe, no sólo las amenazas de toda especie que dirigen á los obreros y las prisiones y condenas que les hacen sufrir, sino hasta los fusilamientos de trabajadores pacíficos. Policía, Magistratura, Ejército y hasta la Iglesia, ponen en juego los gobernantes para impedir ó dificultar los triunfos de los explotados sobre los explotadores.

Si esta conducta de las autoridades no levantara protestas de parte de las víctimas y de los que son partidarios de ellas, el derecho de asociación para mejorar las condiciones del trabajo quedaría totalmente anulado; porque ¿de qué le serviría al obrero unirse con todos sus compañeros, cotizar con suma regularidad, crear una buena organización, si cuando fuese preciso hacer funcionar ésta para conseguir una mejora que los patronos no quisieran conceder, las autoridades lo impidiesen con sus arbitrariedades ó atropellos?

Seguro es que por mucho tiempo, si no por todo el que tenga de vida el régimen burgués, los Poderes públicos, con más ó menos frecuencia y más ó menos descaradamente, se ingerirán á favor de los que tienen en las cuestiones que surjan entre obreros y patronos; pero se contendrán en sus desmanes ó los cometerán á granel según que los trabajadores empleen contra ellos en mayor ó menor grado la acción política.

Si al atropello obrero que cometan en una huelga las autoridades responde un débil movimiento de protesta, aquéllas no se inquietarán y mostraránse dispuestas á reincidir en tantas cuantas ocasiones se les presenten; pero si á la parcialidad y al abuso cometido por ellas contestan los trabajadores con un enérgico movimiento de solidaridad, el temor las embargará, obligándolas á contenerse ó á intervenir apenas en otras luchas.

Así como en otros asuntos se muestran reacias las Sociedades de resistencia en echar mano de la acción política, en el referente á la intervención parcial del Poder en las huelgas suelen andar diligentes; diligencia plausible, porque lo más importante para que la clase obrera sea respetada y hasta temida por sus explotadores es que haga patente su unión y su espíritu de solidaridad cuando los representantes del régimen burgués atropellen ó intenten atropellar á una parte de ella.

No faltan elementos ácratas que, estando conformes en que las Organizaciones obreras ejerciten su acción en el caso indicado, censuren que la empleen para reclamar leyes beneficiosas á su

clase y nieguen que aquélla acción en el caso dicho merezca el nombre de política.

¿Qué acción es sinó política y bien política la que ejercitan los trabajadores cuando se unen como clase, sin distinción alguna de oficio, para censurar y combatir a los representantes políticos de la clase dominante—alcaldes, gobernadores ó ministros—por haber perseguido ó atropellado a una Organización obrera que, mediante la huelga, quiere alcanzar algún beneficio?

Y si una de las cosas que se busca en caso tal, con la acción política es intimidar a los representantes de la clase burguesa y a esta misma para que restrinja su despotismo, ¿por qué esa misma acción no ha de ser buena cuando tiene por objeto influir, pesar en la clase privilegiada para que dicte leyes que disminuyan la explotación obrera ó favorezcan la cultura de esta clase?

Si desacertado es negar que sea acción política la unión de los trabajadores contra los desafueros que el Poder realiza contra una colectividad proletaria, es una enorme contradicción aconsejar que aquélla se emplee en dicho caso y combatiría cuando tiene por fin conseguir la rebaja del pan ó obtener legislativamente la reducción de las horas de trabajo.

En uno y otro caso, la acción política es excelente.

No lo es, en cambio, lo que aconsejan los adversarios de esa nación. Según ellos, a las arbitrariedades, a las tropelías del Poder, lo mismo en caso de huelga que en otras circunstancias, los trabajadores deben responder con actos de violencia.

Aparte de la razón, que dice hasta a los más míopes que la clase obrera no está hoy para acudir a esos medios so pena de ser sangrada y perseguida, ¿qué nos enseñan los hechos en que la exasperación ha conducido a los trabajadores al terreno de la violencia? Pues nos enseñan que no han conseguido más que empeorar su estado, retrasar la organización de su clase y proporcionar a la burguesía ocasión favorable para que obre reaccionariamente.

El mejor medio de que la clase obrera adquiriera conciencia de sus intereses, mejore su situación y marche a la conquista del Poder para redimirse y redimir a toda la Humanidad esja en que haga excelente uso de la acción política.

Los defensores del actual régimen

Sabiendo, como sabemos desgraciadamente, los sacrificios y humillaciones porque tiene que pasar todo aquel que lleva el honroso signo de *Obrero*, es por lo que se atreven estos mal llamados caudillos de los partidos avanzados a tildarse de redentores de la humanidad.

Se valen para ello, de la crítica situación en que hoy se vé sumido aquel que todo lo produce, y de consiguiente oprimido, gracias al actual régimen. Se presentan ante el pueblo como únicos salvadores, recurriendo a medios que, a ser realizable su aspiración, se volverían en contra de ellos mismos; es decir, que las armas con que hoy se valen para conquistar su fin deseado, serían las mismas que en contra suya se volverían para rasgarles el antifaz con que se cubren.

Dicen que el pueblo obrero abandonado de todos, sufre en silencio y se prepara para ayudarles en su empresa; procuran herirle en su propia sensibilidad (cosa muy fácil para ellos) con el fin de entusiasmarles y sacar el mejor partido posible, debido al ambiente de ignorancia en que respira el obrero.

Pero como es ya sabido, que hoy hay obreros que conocen algún tanto el medio legal y seguro que ha de emancipar al proletariado universal, es por lo que, desde las columnas de los modestos periódicos obreros, procuramos indicarles el derrotero que han de seguir para deshacerse y destruir el tirano yugo que nos ofrece el actual régimen.

Por lo tanto partiendo de que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos, procuraremos hacer comprender al pueblo entero, la importancia de la instrucción, con el fin de que no se dejen coger en las redes de sus mismos enemigos.

Todos los partidos burgueses, del más reaccionario al más radical, procuran todos, (no para los que en verdad deberían de velar y atender) sino para explotar y humillar al que hartó sufre, procurando por todos los medios, fomentar y mantener la ignorancia; medios viles y únicos para mantenerse entronizados.

Por eso el obrero que ha sabido interpretar el fin que persigue la clase capitalista, que nada bueno produce sinó todo lo contrario, que vive a expensas del pueblo, se ha organizado en partido de clase, para desde sus filas combatir y contrarrestar las fuerzas de que dispone el enemigo del pueblo.

El partido Socialista Obrero, es el único defensor de la clase obrera; puesto que ellos mismos constituyen el Partido y son los llamados a luchar por la causa redentora. De consiguiente, enmascarado se presenta todo aquel que, militante en las filas de los partidos burgueses, promete mejorar la situación de la clase obrera.

Sin apoyo del pueblo, no hay partido posible; mas claro: sin que los obreros, los asalariados, presten su concurso, su apoyo a los diferentes partidos, es imposible su vida. Pues si tan despedido se presenta ante nuestra mente el medio de que se han de valer todos los que blasonan de protectores del pueblo para encumbrarse y desde allí aherrojarnos ¿seremos tan cándidos que lleguemos al extremo de depositar en sus mismas manos el arma con que han de valerse para mantenernos en la esclavitud?

¡Basta ya de candidez y bondad para quienes no desean otra cosa más que el embrutecimiento de la sociedad presente! Conocedores y poseedores como somos del arma con que hemos de derrotar a tanto mantenedor del privilegio capitalista, utilízemosla para volvernos contra ellos, y sigamos adelante sin arredrarnos, hasta conseguir la transformación de la propiedad individual de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva y embellecer como anhelamos el globo terráqueo, formando del proletariado universal una sola familia.

Con este fin se constituyó el Partido Socialista Obrero para llevar a cabo tan feliz ideal, aspiración científica que mantendrá en todos sus actos mientras existan explotadores sobre el Universo.

CARAMAN.

LA MUJER

Si en el actual orden social y económico, el hombre es esclavo de la sociedad en que actúa, más esclava es aún la mujer, pues que no solamente lo es en grado inferior, sino que es esclava del hombre mismo.

Y desde cualquier punto de vista que se le mire esto es palpable en la sociedad presente. Si atendemos a la institución del matrimonio, a la familia, principio constitutivo de la sociedad, unión entre dos seres por mutuo amor, encontramos esclavitud en uno y otro; pues que resintiéndose ese lazo, los libres contrayentes no son dueños de sí mismos, porque una ley les impide la ruptura de ese vínculo, les impide el divorcio formal, es decir, los condena a ser esclavos toda la vida.

Siguiendo este orden de ideas la mujer ha de ser esclava del marido con un orden de autoridad, presentando como razón, su débil compleción y que su deber se limita a funciones puramente domésticas y a satisfacer necesidades sensuales, sin más atribuciones ni más derechos. De aquí es que la paz del hogar la constituya como principio, la subordinación del débil al más fuerte. Principio absurdo que destruye la naturaleza libre del matrimonio basado en la igualdad.

Todas las leyes la colocan en condiciones de inferioridad al hombre; se le niega la participación en la formación de las leyes, en la administración de los negocios públicos y hasta podríamos decir, en la dirección de su propia vida; ahogando en ella de esta manera los instintos naturales y la actividad de sus facultades intelectuales que tanto influirían en su felicidad.

Las condiciones económicas de la mujer con relación al pago de su trabajo, además de recibir instrucción inferior al hombre ó impedirle el acceso a tantas profesiones, artes y oficios que pudieran desempeñar con benéficos resultados, es lo más infimo y miserable que puede darse. La clase hoy preponderante, aprovechándose de esa inferioridad social y física, la esclaviza cada vez más al yugo del capitalismo, estrujándole y sacándole hasta el último resto de sus fuerzas en pago de ilusorios salarios. Y nada sería de esto; sino que valiéndose los poseedores del capital de esta enorme fuerza de trabajo sin pagar, la utilizará para combatir a la otra fuerza de trabajo—el hombre,—menos fácil de explotar.

¿Qué de extraño tiene el que todo esto traiga aparejado resultados horribles de crímenes que en vano se atribuyen a pasiones pervertidas y violentas?

¿Qué de particular tiene en una sociedad como la actual, en que la joven en edad de contraer matrimonio proponga el amor a un buen partido que le asegure su subsistencia para el futuro, cuando hay la imposibilidad, salvo raras excepciones, de bastarse a sí misma?

Pero no es esto todo; no siendo suficientes los salarios para vivir, busca la mujer recursos accesorios por medios ilícitos, y reducida y abondada en un mar de desesperación y de vergüenza, las consecuencias son el desencanto, el infanticidio y el suicidio.

Esto y mucho más, es el cuadro desigualitario que presenta la sociedad burguesa, que, no basada en la igualdad, necesariamente ha de mostrar la esclavitud de sus fases más claras.

Igual es el hombre y la mujer en naturaleza.

iguales son sus derechos y libertades, sin que el individuo y la sociedad puedan impedirselo.

El hombre y la mujer tienen necesariamente que alcanzar en la sociedad el puesto que humanamente les corresponde y que hoy por vil interés se le niega a la mujer. Su emancipación social y económica es una necesidad impuesta por el grado de civilización a que hemos llegado.

Si en el presente hemos demostrado los deberes de la sociedad para con la mujer, en un próximo artículo demostraremos los deberes de la mujer para con la sociedad.

RÓMULO ZABALA.

SESION MUNICIPAL

Como pueden suponer nuestros lectores, asistimos a dicha sesión para ver cómo nuestros ediles recibían al representante del Partido Socialista concejal elegido por el libre sufragio de los trabajadores.

No tomamos asiento a la mesa de la prensa y por este motivo no nos es posible publicar aunque quisiéramos un pequeño extracto de cuanto se dijo dentro de la sala capitular, únicamente podemos decir que se habló mucho de beneficiar al pueblo, de llevar al Municipio iniciativas nuevas y de hacer todo cuanto fuese posible para hacer felicidad de Palma.

La minoría republicana que, en honor a la verdad, es la más importante del Ayuntamiento no cree con el ramo de olivo a que les brinda la coalición monárquica y desplegó bandera de combate en contra del elemento que representa el caciquismo; hubo discursos en grande y para todos los gustos, después de quedar constituido el nuevo Ayuntamiento y con los tenientes de alcalde elegidos por ellos mismos—pues no hubo un voto en contra—y haber usado de la palabra algunos concejales pidió la palabra nuestro correligionario Francisco Roca quien bastante emocionado por ser la primera vez que hablaba en semejante acto pronunció sin pretensiones de ninguna clase la siguiente peroración—que fue aplaudida por el público que llenaba el salón:

«Señores concejales:

Tengo el gusto de felicitaros a todos en general y en particular a los Sres. tenientes de alcalde y síndicos que por sus mismos votos han sido elegidos.

Hoy es el día en que por primera vez vais a oír en esta sala la débil voz del obrero material ó bien sea manual, el cual viene a tomar posesión de su cargo en representación del Partido Socialista Obrero.

Deseo de todos vosotros que no veais en mi humilde personalidad a un enemigo, si no un compañero de consistorio que os ofrece su débil cooperación en todos los actos que vayan acompañados de la verdadera equidad y justicia.

Recuerdo que un sabio dijo: la ignorancia es atrevida, y efectivamente algo de verdad encierra dicha frase por cuanto considerándome factor de dicha causa y sumándome al número de los ignorantes me he atrevido a dirigir la palabra a tan ilustrada reunión compuesta de señores, que la mayoría poseen títulos académicos, y los que con seguridad han pisado el suelo de las Universidades y habrán frecuentado las aulas en las que han podido nutrir su cerebro con una esmerada,

sólida y perfecta instrucción. Yo pobre obrero nacido en la oscuridad tal como nacen los desheredados de la fortuna, crecido y desarrollado entre sombras y tinieblas así como se desarrollan y crecen cuantos la sociedad burguesa prepara para que le sirvan de materia explotable.

Nunca para mí ha alumbrado el foco de luz incandescente que aviva, despierta, prepara y hace útiles las facultades del hombre para que sea un miembro inteligente y útil a la Sociedad. Nunca han penetrado los resplandecientes rayos de la ciencia en mi cerebro ni menos me fué posible durante mi infancia adquirir una simple instrucción primaria; lo poco que sé, y no es nada, lo he adquirido desde que entré a la edad madura, edad de la razón y convencimiento robando el tiempo al descanso del poco que nos deja libre la esclavitud del trabajo.

La clase trabajadora en general es pobre de inteligencia por estar huérfana de instrucción, pero en cambio está rica de hambre, miseria y sobrada esclavitud.

No creo de necesidad exponeros el programa que pienso desarrollar, pues este lo desarrollaré en sesiones sucesivas el cual está bien definido y concreto y aunque alcance muchos puntos yo lo he resumido por ahora en tres: pan para el hambriento, instrucción para el ignorante é higiene para el pueblo.

Por lo tanto cuenten los señores concejales con mi débil apoyo en todo cuanto se refiera a lo anteriormente citado y a todas las iniciativas que se presenten en beneficio del pueblo y principalmente que beneficien a la clase trabajadora.»

Al tratarse de las horas en que deben celebrarse las sesiones, se dió lectura a una proposición suscrita por los concejales Muntaner (D. J. y D. F.) y el Sr. Roselló y Cazador, proponiendo que las horas de sesión se celebren en primera convocatoria los lunes a las doce y en segunda los miércoles a la misma hora.

El concejal socialista pidió la palabra exponiendo la conveniencia de que los firmantes de dicha proposición modifiquen la hora, pasándola a las siete de la noche, por la circunstancia de que como él es obrero tendría que abandonar el trabajo, y por consiguiente se le ocasionaría un perjuicio material é invita a todos los concejales a que apoyen y voten su proposición.

Los Sres. Serra y Martí concejales republicanos, protestan de que se celebren las sesiones a las doce y dijo este último que si tanto se empeñan que sean en domingo.

Después de animada discusión se pasó a votación habiendo sido aprobado por 18 votos contra 17 de que se celebren a las siete de la noche; el público acogió con grandes aplausos esta votación.

El público que en gran número había asistido para presenciar la toma de posesión de nuestro amigo se retiró con el mayor orden.

El Partido Socialista Obrero se opone a las agarradas y motines por ser contraproducentes a los intereses de los obreros. Condena también energicamente el sistema que predicán los anarquistas, que consiste en recomendar las huelgas generales y que cometan los obreros actos de violencia, cuando tan tristes recuerdos tenemos con lo que ha pasado en La Coruña y otros puntos.

NUESTRO MITIN

Conforme tenían acordado la Federación Local y el Partido Socialista convocaron estas colectividadades a los trabajadores por medio de un manifiesto, que por su extensión, no insertamos, a la reunión que tuvo efecto en el salón de actos públicos que ocupan las organizaciones obreras de Palma.

A la hora anunciada—las tres y media—fué abierta la sesión por el compañero Francisco Roca concejal electo de nuestro Ayuntamiento el cual explicó en extracto la convocatoria y manifestó el objeto del mitin; inmediatamente fué concedida la palabra al compañero Martí quien con voz potente y clara y con gran número de argumentos demostró la necesidad que tienen los trabajadores de asociarse para mejorar su situación económica, se extendió en varias consideraciones sobre la fuerza moral que adquiere el obrero asociado, fuerza que carece en su totalidad el obrero aislado, solo, y que no cuida de la defensa de sus intereses deduciendo de sus apreciaciones que éstos hacen inconscientemente la causa de la burguesía, escitó los ánimos a los compañeros presentes para que asistiesen a la sesión que el Ayuntamiento había de celebrar a los seis, en cuyo acto debían tomar posesión todos los concejales electos y demostrarles con su presencia que la clase obrera consciente está identificada con las aspiraciones del programa Municipal Socialista que el concejal del Partido presentará y defenderá en el Municipio.

Siguió en el uso de la palabra el compañero Sitjar quien de una manera clara y concisa expuso la necesidad que tiene el obrero de sostener en el terreno político y económico la continua lucha que existe entre el capital y trabajo, puesto que es el mayor enemigo que tiene la clase trabajadora y mucho más si ésta quiere ver disminuir su esclavitud y mejorar sus medios de vida, y dijo: la entrada de un Concejal Socialista en el Municipio es un triunfo grande para toda la clase trabajadora en general.

Habló luego el compañero Vicens quien demostró las ventajas y beneficios que reporta la Asociación y recriminó la indiferencia en que miran muchos obreros el hambre y la miseria que sigue penetrando en el seno de las familias y sufren sin protestar de tanta crueldad viéndose en el caso de no poder atender a las necesidades que exige la vida de sus hijos y sin poder dar un mal pedazo de pan a sus ancianos y necesitados padres.

Ensalzó los trabajos de propaganda realizados por el Partido Socialista en favor de las Sociedades económicas y demostró la conveniencia de que en las venideras elecciones Municipales las Sociedades de resistencia tomen parte activa para que las representen concejales propios en el Ayuntamiento.

El compañero Colom después de encarecer la unión de los trabajadores demostró el fruto del trabajo realizado por sus compañeros los cortidores el día 10 de Noviembre alcanzando la gloria de sacar triunfante de las urnas al compañero Roca.

El compañero Juan Escudero explicó en sentidas y elocuentes palabras lo que significa capital y trabajo; expuso con abundancia de datos la necesidad que impera en el trabajo de adquirir el

mayor número de fuerzas para vencer en la lucha entablada con el elemento venenoso llamado *capital*.

El compañero Julián Cardell hizo uso de la palabra haciendo una hermosa peroración demostrando a los reunidos el valor y energía que posee el obrero convencido y consciente de sus actos y la debilidad que impera en el individuo que no siente amor a la causa del trabajo. Se extendió sobre el trabajo abrumador que sobre el compañero Roca ha de pesar con motivo de ir a defender los intereses del pueblo y haciendo resaltar la nota de que en el Consistorio iba desapareciendo por momentos el fuego fatuo de la monarquía y que se vislumbraban en lontananza anchos horizontes democráticos, que lo formarían todos los concejales republicanos y socialistas. Hizo además historia de las elecciones municipales, demostrando la importancia que revestía el haber sido derrotado cierto cacique del 2.º distrito por el concejal socialista. Terminó su discurso recordando que de todos los concejales que componían el Municipio solo el compañero Roca representaba la causa del trabajo.

Concluido el orden de discusión el Presidente hizo el resumen demostrando a la reunión que si útil es a los trabajadores unirse y asociarse para luchar dentro la esfera económica, no lo es menos el agruparse y formar masa compacta para luchar dentro la esfera política, extendiéndose en consideraciones dentro esos dos puntos hizo ver que la acción económica es el principio de nuestra obra y la acción política es el complemento para conseguir el bienestar social y que mediante una robusta organización que abrace estas dos fuerzas se acabará con la explotación, la tiranía y la esclavitud que sufre el paria moderno.

INTERESANTE

Se recomienda con todo interés a las Sociedades Obreras y a los trabajadores que dirijan a esta Redacción o a la de *El Socialista*, (Espíritu Santo, 18, 2.º Madrid) copia de las sentencias relativas a *accidentes del trabajo*, expresando el juzgado o Audiencia que la dictó y su fecha.

Teatro de la Federación Local

Plaza de Abastos (Rincón)

Gran función para mañana domingo

1.º Sinfonía.

2.º El drama en tres actos y en verso, original de D. Juan Palou y Coll, titulado:

LA CAMPANA DE LA ALMUDAINA.

3.º El juguete cómico en un acto, denominado:

EL NOVIO DE DOÑA INÉS

Entrada con asiento, 30 céntimos.

A las ocho en punto.

NOTA.—Queda abierto un abono para seis funciones a 1'50 pesetas, ó sea a 25 céntimos por función.

PUBLICACIONES

DE LOS PARTIDOS SOCIALISTAS HISPANOAMERICANOS

El Socialista.—Órgano central del Partido Socialista español.—Aparece los viernes en Madrid. 1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Espíritu Santo, 18, segundo.

La Lucha de Clases.—Aparece los sábados en Bilbao.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Bailén, 41.

La Voz del Pueblo.—Aparece los sábados en Santander.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Carbajal, 4, 1.º

Solidaridad.—Aparece el 1, 10 y 20 de cada mes en Vigo.—50 céntimos trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Placer, 31.

La Aurora Social.—Aparece los sábados en Oviedo.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: San Juan, 12.

El Bien del Obrero.—Aparece los sábados en El Ferrol.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Dolores, 20.

El Obrero Balear.—Aparece los sábados en Palma.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Plaza Mayor, 16.

¡Adelante!—Aparece quincenalmente en Eibar.—50 céntimos trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Plaza Nueva, 7.

La Guerra Social.—Aparece los sábados en Barcelona.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Poniente, 46.

La Voz del Trabajo.—Aparece los sábados en San Sebastián.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Puerto, 7.

El Mundo Obrero.—Aparece los domingos en Alicante.—1 peseta trimestre; 5 céntimos número.—Administración: Avenida de Zorrilla, 2.

La Vanguardia.—Órgano central del Partido Socialista argentino.—Aparece los sábados en Buenos Aires.—3,60 pesos semestre; 10 centavos número.—Administración: Méjico, 2.070.

A B C del Socialismo.—Aparece semanalmente en Buenos Aires.—1 centavo el número.—Administración: Gallo, 1.082.

La Luz.—Aparece quincenalmente en Buenos Aires.—Administración: Australia, 1.131.

Cultura y Arte.—Biblioteca que publica cada semana un cuaderno de 32 páginas en 8.º—15 céntimos cuaderno.—Administración: Meson de Paredes, 27, Madrid.

FEDERACION LOCAL

DE SOCIEDADES OBRERAS

El Comité de la misma celebra sesión ordinaria todos los martes a las ocho de la noche.

Lo que se publica para conocimiento de los delegados que lo componen.

Local social, Plaza Mayor, 16.

Unión Tipográfica Balear

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los miércoles a las seis y media de la noche, en su domicilio social, Plaza Mayor, 16.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Nota.—Los sábados y lunes son los días de cobranza desde las 19 a las 21.

Centro de Obreros en hierro y artes similares

Todos los lunes a las ocho de la noche celebra sesión ordinaria la Junta Directiva de dicha Sociedad en su domicilio, Plaza Mayor, 16.

El Desarrollo del Arte

Sociedad de carpinteros y artes similares

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viernes a las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Plaza Mayor, 16.

Se hace público para conocimiento de los interesados.

El Progreso

Sociedad de Sombrereros Fulistas

La Junta Directiva y Comisión de defensa y propaganda de esta Sociedad, se reúne en sesión ordinaria todos los Viernes a las veinte, en las Secretarías de Sociedades obreras, Plaza Mayor, núm. 16.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se suplica la puntualidad.

LA NUEVA ERA

APARECE EL 1.º Y 16 DE CADA MES

con la colaboración

de los principales socialistas

Pts 1'50 trimestre. Número suelto, 25 cts.

ADMINISTRACIÓN:

GOBERNADOR, 13, B. MADRID

INSTANTÁNEAS

IMPRESIONES RECIBIDAS EN PARÍS

Y EN SU

Exposición Universal de 1900

POR

SEBASTIAN CRESPI

De tan interesante folleto ha hecho una reducida tirada nuestro compañero, que se venderá al precio de 50 céntimos para los obreros asociados y a 1 peseta para el público.

Se halla de venta en la administración de EL OBRERO BALEAR.

Imp. F. Soler—Conquistador, 48 y 45